

Los Debates

ANO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1536

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 17 de Abril de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

NUEVO DESENGAÑO

Y no lo es, seguramente, para nosotros la lectura del Mensaje que mister Mac-Kinley ha dirigido á las Cámaras americanas.

Si alguien creyó que las últimas concesiones hechas por España habían de influir de alguna manera en el curso de los sucesos, que el acceder al ruego de los representantes de las seis grandes potencias de Europa podía dictaminar un cambio radical en la conducta de los Estados Unidos, ese no ha tardado en sufrir el primer desencanto.

No creemos hubiese en España nadie tan cándido que fuese en las buenas palabras ni en las protestas de amistad de Poncio Mac-Kinley; pero si alguno esperaba mesura en el lenguaje, justicia en las apreciaciones, desapasionamiento en los juicios, moderación en el fondo de su discurso, que lea el extracto del Mensaje, transmitido por el telégrafo, y se convencerá de que se había equivocado.

La calumnia grosera atribuyendo á causas exteriores la voladura del *Maine*, sólo debida á la negligencia y abandono punible de sus tripulantes; el insulto insufrible al juzgar á España impotente para vencer una insurrección por ellos alimentada contra toda ley y todo derecho; la imputación soez de la devastación de la isla, llevada á cabo por los incendiarios salidos de los puertos de la Unión á los ojos de sus autoridades convertidas en agentes de la rebelión; la amenaza de una intervención, que no puede justificar ningún código ni cohonestar razón alguna; y todo esto cubierto con el manto del humanitarismo; eso es el Mensaje de Mac-Kinley, hecho con tan absoluta falta de pudor como de habilidad.

Los que sigan creyendo en la buena fé del presidente de la República americana, ya no merecerán el calificativo de cándidos: hay otros más apropiados en nuestro rico vocabulario.

Pero, lo repetiremos una vez más: nosotros no creemos en esas candidades.

¿Esperaba el Gobierno á conocer este documento? Pues ya lo tiene ahí; ya no queda duda de cuáles son las intenciones de nuestros enemigos; ya ve bien clara y explícita la amenaza de una intervención, primer paso para arrancarnos la posesión de una

colonia donde ha corrido á torrentes la sangre española; ya nos espera el ladrón en la encrucijada; ya se echa el trabuco al frente para arrancarnos por la fuerza lo que no se cede por voluntad; ya está claro como la luz meridiana que aquel pueblo no tiene más que un sólo y único objetivo, que el jingo expresa con crudeza en la calle y el presidente con una diplomacia nueva á la faz del mundo en el seno de la representación nacional: ese objetivo es apoderarse de Cuba.

El valor de nuestros soldados la ha defendido hasta ahora de las manos criminales de los insurrectos; de hoy más habrá que pensar en defenderla de la rapacidad yankee.

Nosotros no hemos sufrido desencanto alguno: este acto, como los sucesivos, lo teníamos descontado; por eso estamos en la firme convicción de que lo único que se hace necesario es prepararse para la guerra, que es inevitable, si queremos conservar á Cuba y la honra de España contra aquel pueblo sin pudor y sin conciencia.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Gloriosa defensa de Puerto Rico.
17 de Abril de 1898.

Presentóse á la vista de San Juan de Puerto Rico, el 17 de Abril de 1797, el almirante inglés Harney, con 68 buques de transporte convoyados por un navío de tres puentes, otros cuatro de 50 á 70 cañones, dos bombardas y un crecido número de lanchas cañoneras; al día siguiente desembarcaron 18.000 ingleses en la playa de los Cangrejos.

El brigadier D. Francisco de Castro era el gobernador militar de la isla y disponía para la defensa de unos 3.000 hombres, entre el Fijo, las milicias disciplinadas, urbanos, negros y pardos; habia, además, doce lanchas cañoneras.

Los enemigos se adelantaron para atacar el castillo de San Jerónimo que, además, era bombardeado por los cañones de la escuadra; al mismo tiempo levantaron algunas baterías artilladas con piezas que desembarcaron para batir la cabeza del puente de San Antonio, que defendía el paso por el caño del mismo nombre al islote sobre que está situada la plaza de San Juan de Puerto Rico.

La defensa de los españoles, briosa

y heroica, mantuvo á raya al enemigo durante quince días; al cabo de este tiempo de refriegas y combates continuos, 800 hombres de la guarnición, valerosos é intrépidos, hicieron una salida al campo enemigo y acometieron briosamente á los ingleses por la retaguardia, provocándoles á que salieran á pelear con ellos; pero con la flemma británica, propia de los hijos de la Albión, consideraron mejor reembarcarse, y á toda prisa lo verificaron, dejando en poder de los españoles toda la artillería, municiones, armas blancas, tiendas, caballos, víveres, fusiles y, en general, cuánto habian desembarcado; se cogieron, además, 300 prisioneros.

Las bajas totales que sufrió el ejército inglés fueron 2.000: las nuestras consistieron en 42 muertos y 154 heridos.

Como recuerdo de tan gloriosa victoria existe en la plaza de Santiago, de San Juan de Puerto Rico, la estatua del descubridor de la isla, D. Juan Ponce de León, fundida con los cañones que los ingleses abandonaron en su huida.

MAESE RODRIGO.

(Prohibida la reproducción).

Diferencias de los billetes falsos

No es nueva, ni tan hábil como han supuesto algunos periódicos, la falsificación de billetes de 100 pesetas con el busto de Jovellanos, de la cual, según se dice, circulan ahora algunos ejemplares.

En la *Gaceta* de 9 de Octubre pasado ya dió el Banco á conocer el descubrimiento de esa falsificación y advirtió las diferencias que acreditaban lo imperfecto de ella, y sin duda, el número de esos billetes falsos es muy limitado, puesto que en este mes solo se ha presentado en el Banco un ejemplar.

Las principales diferencias son que el billete falso no es calcográfico y, por tanto, carece del vigor y limpieza del grabado en acero. El busto de Jovellanos es un reporte algo parecido, pero todo lo demás ofrece la tosquedad del grabado litográfico; los transparentes, hechos por presión, son muy imperfectos, y la cinta marginal está pegada bajo un papel de seda y, por tanto, es más oscura que la de los legítimos. Basta un leve exámen del re-

verso, hecho en litografía, para advertir lo tosco é imperfecto de dicha falsificación.

PUENTE ENTRE INGLATERRA Y FRANCIA

Vuelve á hablarse del proyecto de tender un puente sobre el Canal de la Mancha.

La Sociedad de ingenieros de París es la que ha resucitado este asunto, ideando un nuevo sistema de plataforma móvil que resbale sobre una base submarina con una velocidad de 20 kilómetros por hora.

Sin embargo, el nuevo proyecto correrá probablemente la misma suerte que otros anteriores, pues los ingleses no son en nada afectos á todo lo que tienda á unir su país con el continente, y, como dice un cronista francés, si en su mano estuviese, aún ensancharían el canal de la Mancha.

A VUELA PLUMA EL PELIGRO MAYOR

La mayor contrariedad que al presente podría sufrir España, es que Mac-Kinley aplazara por algún tiempo la intervención en Cuba y por consiguiente la provocación á la guerra.

Tan grave sería para España esta contrariedad, que mucho tememos que el ladino Mac-Kinley caiga en la cuenta de ella y demore la agresión para perjudicarnos más.

En efecto: si el rompimiento se retarda y median oficiosidades extranjeras, éstas en modo alguno versarán sobre la vindicación del honor patrio ultrajado por el honor de los Estados Unidos, porque esto no les escuece á las potencias, sino que girarán sobre la base de alguna concesión más de parte nuestra en aras de la paz.

Y entonces ¿qué sucederá? Que la opinión, soliviantada ya, acostumbrada á la idea de la vindicación por medio de la guerra, se llamará á engaño; culpará al Gobierno de debilidad, y quizás alcance el disgusto nacional á más elevadas esferas.

No se pierda de vista que las manifestaciones patrióticas más ó menos fervientes, numerosas ú oportunas, que se repiten en diversas poblacio-

nes de España, tomarían un carácter más agresivo si no las templara la casi convicción de que el Gobierno accederá á la guerra. Si llegaran las gentes á enterarse de que no viene y que la nación española ha de tragarse en silencio los insultos que públicamente le ha inferido Mac-Kinley, las manifestaciones que hoy son mero signo de patriótica impaciencia podrían revestir caracteres de revolucionaria indignación.

Y nada decimos del profundo disgusto del Ejército (directamente aludido por Mac-Kinley) y de la marina de guerra si se viera obligada á arriar la bandera de desafío que está deseosa de izar frente á los acorazados yankees; porque el Gobierno puede apreciar más que nadie el estado de opinión de los institutos armados, lo delicado del asunto y las consecuencias que podría acarrear.

Tampoco hay que insistir sobre la actitud que adoptará el carlismo, pues recientes están las declaraciones del Pretendiente, amenazando con recoger el guante arrojado por los Estados Unidos en caso de que no se atreva á ello el Sr. Sagasta; lo cual, si bien sería perfectamente inútil para rehabilitar á la nación española, sería en cambio más que suficiente para abismarla en mares de lágrimas y sangre por cuarta vez.

Lo repetimos: es tan peligrosa la tensión del espíritu nacional en los actuales momentos, que todo retardo ó componenda que impida un pronto desahogo puede provocar un estallido.

Nuestros platónicos defensores extranjeros acaso no tienen en cuenta ese importante factor.

¡Que no se aperciba de él nuestro solapado enemigo Mac-Kinley, y que lo tenga en cambio muy presente el señor Sagasta!

SUSCRIPCIÓN NACIONAL

La parte dispositiva del decreto declarando abierta la suscripción nacional es la siguiente:

1.^a Se abre una suscripción nacional voluntaria para atender á los gastos que ocasione la guerra y al fomento de la Armada.

2.^a Se crea una junta central que entenderá en la recaudación del producto de los donativos particulares, rifas, festivales y subvenciones de municipios y corporaciones.

3.^a En cada capital de provincia se creará una junta local, que dependerá directamente de la central y auxiliará á ésta en sus trabajos.

4.^a La junta central la constituirán el almirante Chacón, el general López Dominguez, el provicario castrense, los presidentes del Consejo de Estado, Tribunal Supremo, Supremo de Guerra y Marina, Banco de España, Círculo Unión mercantil y los marqueses de Urquijo, Villamejor y Comillas.

5.^a Las juntas locales las constituirán los obispos, gobernadores, presidentes de las Diputaciones, alcaldes, delegados de Hacienda y director del Banco de España.

6.^a Los depositarios ingresarán cuanto se recaude en el Banco de España con aplicación al presupuesto de Cuba.

7.^a El Gobierno empleará lo recaudado, en fomento de la Armada y los gastos que ocasione la guerra.

Respetándose, sin embargo, la voluntad de los donantes.

Los resultados de la suscripción se publicarán periódicamente en la *Gaceta*.

Los Ministerios dictarán las órdenes oportunas para que sea entregado al Tesoro cuánto se recaude.»

Anteanoche, á las ocho, descargó sobre esta comarca un fuerte chaparrón acompañado de truenos y relámpagos, cayendo un rayo en una casa de los alrededores de Roquetas, atravesando el establo, donde había un mulo y un cerdo, y dejando muerto al yankee.

Los soldados de los regimientos de infantería de Almansa y Navarra que se hallan en el castillo de Montjuich ejercitándose en el manejo del cañón, efectuaron anteayer tarde escuelas prácticas de tiro al blanco con piezas de grueso calibre desde dicha fortaleza.

Las fuerzas que anteayer se fogearon bajaron del castillo, debiendo continuar hoy dichos ejercicios los restantes individuos de tropa de infantería.

Hoy subirán á dicha fortaleza 60 soldados del regimiento de Aragón y otros tantos del batallón cazadores de Figueras, que se ejercitarán también en el manejo de las piezas de artillería, dirigidos, como los anteriores, por distinguidos oficiales de este cuerpo.

El estampido de los cañones llamó la atención del vecindario de Barcelona, que creía al principio se trataba de la llegada de algún buque de guerra extranjero, dirigiéndose mucha gente al puerto.

Ayer decíase que, después de la corrida de novillos de hoy, se organizaría una manifestación patriótica; pero dados los temperamentos que predominan en nuestra ciudad, suponemos que todo se reducirá á una *academia* de casino.

Se ha dado orden á la fuerza del batallón de Luchana núm. 28, por el capitán general de la Región, que continúen en esta plaza las oficinas y almacén y el repuesto que tiene en Tarragona en la misma, toda vez que por no haber sido reemplazadas por otras fuerzas, podrían en plazo no largo, regresadas de Canarias, quedar en la misma situación que anteriormente.

Dícese y así lo han reproducido varios periódicos locales, que una importante entidad financiera de esta ciudad ha adquirido el poderoso salto de agua y fábrica del Azud de Cherta, al objeto, á lo que parece, de llevar á cabo un proyecto que hace años se estudió por un amigo nuestro, cual es el aprovechamiento de aquella fuerza para la producción de luz, fuerza y calefacción por medio de la electricidad, y transmitir este fluido á Cherta, Aldover, Jesús, Roquetas, arrabal de la Cruz, Tortosa, Bitem, Tivenys y Amposta.

La empresa es de primer orden, ya por los beneficios que ha de reportar al país, ya por los que ha de producir el capital empleado en ella. Bastante podíamos decir sobre este par-

particular, pues si bien pocas noticias tenemos del actual proyecto, conocimos bastante el anterior, lo cual nos permite augurar un magnífico resultado para los que lo realicen. Mucho sentiríamos que capitales forasteros tuvieran que venir aquí á realizar una obra que podría muy bien llevar á cima sin ningún esfuerzo el ahorro dertosenense, quedándose por lo tanto aquí los beneficios producidos. La sola enunciación del proyecto pone en evidencia su importancia y magnitud.

Con esta importante fábrica de electricidad podrán montarse en este país gran número de pequeñas y aun grandes industrias movidas por dicho fluido, por ser más económico que el vapor.

Creemos y esperamos que la agricultura sabrá aprovechar las enormes ventajas que también puede reportarle esta nueva instalación, aplicando su fuerza al riego y á los molinos aceiteros.

Como se vé por las ideas apuntadas, el proyecto es vasto y susceptible de producir grandes reformas en el modo de ser de este país, por lo que, aunque prometemos con más datos volver otro día sobre lo mismo, felicitamos á los iniciadores que, en medio de las graves circunstancias que atravesamos, tienen fe en sus proyectos y ánimo sereno para emprenderlos.

Los toros que se lidiaron en la corrida del domingo último, en Barcelona, eran procedentes de la ganadería de Princep y Casanova, de esta ciudad.

Dicen de Tarragona:

«El mercado de importación hállase completamente paralizado, puesto que las transacciones al por mayor son casi nulas y las para cubrir las necesidades del consumo no son activas.

Por otra parte, los cambios tan altos limitan en extremo las transacciones.

En cuanto al mercado de exportación, continúa siendo lento el embarque de nuestros productos, puesto que no hay pedidos de los centros consumidores, siendo por tanto la calma más completa la nota dominante.

La perturbación sentida en los trigos nacionales con motivo de la reducción de derechos no se ha reemplazado, toda vez que en los mercados del interior vuelven á subir éstos.

Trigos extranjeros, como no hay existencias, no se realizan operaciones.

Ha llamado la atención un notable artículo publicado por *La Gaceta de Moscou*. Recuerda á los yankees que Nelsson dejó un brazo en Canarias y la vida en Trafalgar; que Rusia pudo derrotar á Napoleón gracias á España, y que Lissa es lección tremenda para los malos marinos.

Añade que la marina norteamericana puede batirse quizá contra la japonesa, pero no contra una europea.

Anteayer se circularon las correspondientes papeletas á los señores diputados provinciales, citándoles para el juéves próximo, 21 de

los corrientes, al objeto de reanudar las sesiones del presente período.

En el preámbulo del Real Decreto anticipando la reunión de las Córtes, que publicó ayer la *Gaceta*, se dice que pocos días faltan para la reunión de las Córtes; pero que la gravedad de la situación aumenta y es necesario que el Gobierno se inspire en el sentimiento nacional, única manera de marchar de acuerdo con el país; que el gobierno está tranquilo y que abriga la creencia de que, cuando Mr. Mac-Kinley sancione los acuerdos del Congreso norteamericano, España estará en disposición de afrontar todas las eventualidades.

La revista «Moda y Arte», que dirige en Madrid el popular artista D. Manuel Salvi, es hoy la preferida entre las señoras, las modistas y las bordadoras.

Sus modelos son de lo más nuevo y elegante, y podemos asegurar que adelanta las modas á todos los periódicos. *Moda y Arte* regala lindos figurines y labores en colores y en negro, y sus 14 páginas de cada número forman un verdadero Album de la mujer con bueno y moral texto, excelentes grabados, lindos modelos y prácticas labores.

Patrones cortados regala en todos sus números, pero son de corte especial y de gran moda. A las abonadas al año 1898 á 1899 regala una gran lámina en colores del Sagrado Corazón de María.

Número suelto, 50 céntimos; tres meses, 4 pesetas; seis meses, ocho pesetas; un año, 16 pesetas. Se remite número de muestra á quien lo solicite á sus oficinas, Clavel, 1, Madrid.

Escriben de Vendrell que de mucho tiempo á esta parte no se habia notado en aquella villa una tan grande animación y febril actividad en los talleres de construcción de pipería, como la que en ellos reina actualmente.

Basta decir que no hay ni un solo tonelero sin trabajo, y muchos más brazos se ocuparían aun si más hubiera, y se han comprado además cuantos cascotes habia construidos y almacenados sin poderles dar salida.

Tal febril actividad proviene de las casas que exportan vinos á Cuba, apresurándose á remitir á las Antillas los caldos que tienen en almacen, temerosos de que la guerra que nos amenaza estalle de un momento á otro con los Estados Unidos é impida, ó por lo menos dificulte, las expediciones de los vapores de las compañías trasatlánticas.

A consecuencia de haberse elevado el precio del trigo hasta 70 reales fanega, ha habido en Plasencia una manifestación, formada en su mayoría de mujeres, que apedrearon la casa Ayuntamiento y rompieron todos los cristales.

Los agentes de orden público tuvieron que encerrarse en la Casa Consistorial, en vista de la actitud amenazadora de los manifestantes.

Hubo necesidad de que interviniera la guardia civil, la cual, auxiliada después por los agentes, consiguió restablecer la tranquilidad.

Con objeto de tomar acuerdos encaminados á resolver el conflicto, se han reunido el Ayuntamiento y los mayores contribuyentes.

Basta ver un plano de la Habana para comprender lo difícil que es la expugnación de dicha plaza, teniendo, como tiene, excelentes medios de defensa.

La entrada de la bahía está constituida por un canal de 300 á 400 metros de anchura y sobre kilómetro y medio de longitud, defendido por los castillos del Morro, la Cabaña y la Punta, y las baterías de la Reina y Santa Clara.

Desde mar afuera podría ser cañoneada la ciudad, si no hubiese, como hay, además de esas obras, otras baterías nuevas, formidablemente artilladas, que cruzan sus fuegos sobre una gran extensión de mar y que obligarían á los barcos á mantenerse á distancia.

La altura á que están emplazados los castillos, y por lo tanto su dominación sobre el mar, permite asimismo emplear con gran eficacia los fuegos curvos de obuses Ordóñez y otras piezas análogas sobre la cubierta de los buques, fuegos para éstos tan peligrosos, aunque lleven dicha cubierta protegida por placas de acero.

Unase á esto la sumersión que se podrá hacer de torpedos fijos; el empleo de los móviles y el uso acertado de los buques torpederos cuando lleguen, y dígase si es una empresa tan fácil atacar á la Habana, como se lo pintan los periódicos populacheros norte-americanos.

En cuanto al ataque por tierra, se necesitaría emplear un verdadero ejército con material de sitio y vencer primero la resistencia de las tropas españolas en campo abierto; despues las líneas de defensas exteriores de la capital, y por último, el valor de los voluntarios y guarnición, que lucharían hasta el último extremo.

El célebre oculista D. Miguel Balari que vive en Barcelona, calle de Fernando VII, 39, es el único médico español que cura las enfermedades de la vista por el método vegetal-árabe.

Los enfermos de fuera de Barcelona no necesitan permanecer en aquella capital mas que el tiempo suficiente para ser reconocidos y diagnosticados, pudiendo en su propia casa usar por sí mismos el tratamiento vegetal-árabe.

Se contestan las consultas que se hagan por escrito.

AUDIENCIA PROVINCIAL

SECCION SEGUNDA

Ante esta sección se vió anteayer en juicio oral la causa instruida en el Juzgado de Gandesa contra Carlos Alcoverro y Miguel Pallarés, acusados de haber cortado y sustraído 60 pinos del monte común de Prat de Compte en el verano del año último.

Constituido el tribunal por los señores Gomez, Lopez y Carril y practicada la prueba, el abogado fiscal Sr. Lardies solicitó la absolución de los procesados, á cuya petición se ad-

hirió la defensa, á cargo del abogado Sr. Valls y procurador Sr. Lozano.

También se vió ante la misma sección otra causa del Juzgado de Vendrell, contra Dolores Pallarés, por hurto, quien habiéndose conformado con la petición fiscal y no conceptuándose necesaria la continuación del juicio, sus defensores, el abogado Sr. Rabassa y procurador Sr. Guansé, se declaró concluso el juicio para sentencia.

SECCION OFICIAL

SUBASTA DE FINCAS

En los sitios de costumbre de esta localidad y en la Agencia ejecutiva de esta zona se hallan fijados los edictos anunciando la subasta de fincas embargadas á los deudores morosos de este término municipal por descubiertos de la contribución territorial (rústica y urbana) del 2.º, 3.º y 4.º trimestre del año económico de 1896 á 97, cuyo remate tendrá lugar el día 30 del actual en el local de la Agencia, calle Alberto Bosch, 8, entresuelo.

CORREO DE MADRID

15 de Abril de 1898.

Provocación á la guerra

Un despacho de París dice que en aquella capital se asegura, que el primer acto de provocación de los Estados-Unidos, despues de los acuerdos que tomen las Cámaras yankees, consistirá en presentarse en Santiago de Cuba varios buques mercantes y de guerra conduciendo víveres y ropas para los reconcentrados.

Si las autoridades españolas se oponen á que desembarquen los supuestos filántropos, los buques de guerra procurarán realizar el desembarco por la fuerza.

La Reina Victoria y su Gobierno

Según noticias de Londres, la Reina Victoria está muy preocupada por el conflicto hispano-americano.

Ha ordenado que inmediatamente le sean expedidas cuantas noticias reciban el Gobierno y los principales periódicos.

La Reina ha consultado á su primer ministro lord Salisbury qué medios podrían emplearse para evitar la guerra.

En este sentido también se asegura que ha dirigido telegramas á la Reina de España y al Presidente de los Estados Unidos Mr. Mac-Kinley.

No obstante estos trabajos de la Reina Victoria para que no estalle la guerra, el Gobierno británico continúa más inclinado en favor de los yankees que de España.

Esto, además de varias razones políticas, obedece á que el Gobierno inglés desearía que los yankees se de-

sangraran en una guerra larga con España, esperando que esta guerra será cruenta para su industria, comercio y Tesoro público.

Opinion de «Le Matin»

El periódico *Le Matin* censura que se reúnan las Cortes españolas.

Dice que los gobiernos deben arrostrar las responsabilidades de la guerra y la paz.

Hace observar que las Cortes no pueden fácilmente adoptar una solución pacífica, como pueden hacerlo los gobiernos, puesto que los ministros en último caso pueden desaparecer patrióticamente despues de ciertas innovaciones, pero una asamblea no está dispuesta á consentir ciertos sacrificios que se estiman contrarios á los derechos del pueblo que representan.

Las potencias

Se asegura que las grandes potencias procuran ponerse de acuerdo para ejercer una acción común que ponga coto á las demasías de las Cámaras americanas.

No dejaron de producir efecto las manifestaciones de las Cámaras americanas sobre el *Maine*. Pero admitido el arbitraje por España, no puede este suceso servir de pretexto siquiera para una declaración de guerra.

En resumen: la prensa de esta mañana induce á creer que Mr. Mac-Kinley se batirá en retirada.

De política

El Sr. Silvela se ha puesto de acuerdo con el Sr. Pidal respecto de la declaración que hará en el discurso que ha de dirigir á la minoría de la Unión conservadora.

Asegúrase que el Sr. Silvela dejará franca entrada en la Unión á los amigos del Sr. Elduayen.

El martes se reunirán en casa del marqués de Cerralbo los diputados carlistas para fijar la línea de conducta que seguirán en el Parlamento.

Propónense atender á las cuestiones de interés para la patria, especialmente aquellas que afecten á la integridad del territorio, las cuales serán discutidas detenidamente por los carlistas.

El Sr. Nocedal piensa llevar en el Senado una campaña enérgica en defensa del honor nacional.

Varias noticias

Se ha colocado un cepillo en un círculo de Madrid para que los socios puedan depositar las cantidades que estimen oportunas para los gastos de la guerra.

El Gobernador de Madrid ha reunido en su domicilio á varias personas importantes y á los directores de los periódicos de esta corte, para darles cuenta de que no deben fomentar la agitación en las circunstancias actuales.

Todos han convenido en que no son convenientes manifestaciones de ninguna clase.

La duquesa de Castro-Enriquez ha escrito una expresiva carta al señor Sagasta anunciando el propósito de contribuir con 500.000 pesetas á la suscripción nacional.

La infanta Eulalia ha ofrecido 20.000.

El ministro de Estado tiene bastante adelantada la Nota decisiva de España á las seis grandes potencias europeas.

En forma de Memorandum, explicará el Gobierno español las diversas fases diplomáticas que han tenido sucesivamente nuestras relaciones con los Estados Unidos, y la manera de resolverlas adoptada por España, hasta llegar al período agudísimo presente.

El ministro de Estado pondrá el párrafo final en ese documento en cuanto las Cámaras de Washington hayan concedido al Presidente Mac Kinley la autorización solicitada y acepte esta autorización el Poder Ejecutivo.

Según *La Correspondencia*, este acontecimiento vendrá la semana próxima.

El representante de los Estados Unidos en Madrid entregará al Gobierno español copia de la resolución común del Congreso federal, acompañada con una nota del Poder Ejecutivo, con carácter de Ultimatum.

Ultimatum

Mr. Mac-Kinley se propone comunicar á España, en la próxima semana, los acuerdos tomados por las Cámaras yankees.

Dicha comunicación tendrá carácter de *ultimatum*, y de no ser éste atendido, es probable se produzcan actos hostiles, sin necesidad de la declaración de guerra.

Josè Verge

CIRUJANO-DENTISTA

Especialista en las enfermedades de la boca

Extrae muelas y raigones sin dolor, por medio de corriente eléctrica, y por los medios más modernos y conocidos hasta el día.

Su residencia en el Ensanche del Puente, frente la Estación del tranvía.

CONSULTORIO HOMEOPATICO DEL MÉDICO

D. VICTOR MELENDEZ RICO
Calle S. Roque, n.º 13, pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fué de esta localidad D. Felipe Ascot Benet (q. e. p. d.), se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico-homeópata.

Chocolate Juncosa

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Relojeria Climent

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedías, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etcetera, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desparecen á las primeras dosis. Exito seguro, de venta en las mejores farmacias.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHEOCOLATE-JUNCOSA

Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

Consultorio de Medicina y Cirujía general

DIRIGIDO POR EL MÉDICO

Juan José Cucala,

Ex-ayudante de la policlínica de la Princesa, y H. Provincial, ex-ayudante de enfermedades de los ojos del Real Refugio, y ex-profesor ayudante de la Escuela práctica de Madrid.

Ojos, oído, nariz y garganta, partos, matriz, vias urinarias, etc.

Se practican operaciones de párpados, globo del ojo y vias lagrimales; graduación de vista para lentes (gafas) y colocación de ojos artificiales.

Curación de granulaciones pronto y sin dolor, (si la clase de granulaciones lo exige).

Tumores y flujos de oído.

Ocena (fetidez del aliento), en poco tiempo.

Afecciones de la matriz, flujos por crónicos que sean; corrige la esterilidad en la mujer en muchos casos por procedimientos modernos.

Consulta: de 11 á 1 tarde y de 7 á 8 noche

TORTOSA

Calle Cambios, 3, principal, vulgo calle del Puente, frente Plaza Nueva

Este Consultorio está montado en arreglo de los conocimientos modernos, de aparatos, instrumentos, limpieza, etc., etc.

Precios del Consultorio, pidanse prospectos.

POSADA DE TORTOSA

(antes del Porvenir)

DE

Francisco Rol

10, Calle Portalet, 10

TARRAGONA

El dueño de esta posada, sucesor de don Miguel de la Cerda, pone en conocimiento del público y especialmente de sus paisanos de Tortosa, que desde hoy se servirán cubiertos y se admitirán huéspedes en la misma forma que lo verificaba su antecesor.

Portalet, 10, esquina Rambla de San Carlos, frente la iglesia de San Agustín

TARRAGONA

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades: grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

LA SUECIA

Fábrica de muebles de todas clases

EN NOGAL, CAOBA, HAYA, &

Construcción sólida y elegante en sillerías tapizadas, camas, mesas, buffets, armarios luna, cómodas y lavabos hay buen surtido.

Sillas especiales fuertes y económicas para fondas, casinos, tiendas y cafés.

Precios de fábrica.

Embalaje seguro y económico.

Almacén y despacho:

8, Pelayo, 8, BARCELONA.

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Issuar, con ó sin habitación.

Café Nervino Medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales—Carretas, núm. 39.—Madrid

En Tortosa, D. Pablo Canalda.

PAPELERIA

DE

BIARNES y KIES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Livretas, Indices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinchas, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Savaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

TALLER ESPECIAL
 PARA TODA CLASE
 DE
COMPOSTURAS

¡QUERERES RELOJES BUENOS Y BARATOS?

ANGEL, O
TORTOSA

M. CLIMBERT
 LOS ENCONTRAREIS
 EN LA
 Relojeria de